



Revue de presse

Du 8 au 14 mars 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	4
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	4
Partie 4 – Logements	8
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	10
Partie 6 – Environnement	12
Partie 7 – Politiques sociales	18
Partie 8 – Contexte politique (général)	19

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Des universités incapables d'augmenter le nombre de doctorants en psychologie

Plusieurs universités québécoises affirment être incapables d'augmenter le nombre d'admissions au doctorat en psychologie l'automne prochain, comme le recommande le rapport de l'ex-ministre de l'Enseignement supérieur Hélène David, déposé il y a près d'un an. Les établissements font valoir que le gouvernement ne leur offre que du financement non récurrent, ce qui les empêche d'embaucher des professeurs réguliers. Québec affirme que les sommes sont là pour de bon.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/808788/education-universites-incapables-augmenter-nombre-doctorants-psychologie>

Des associations étudiantes en grève contre la hausse des droits de scolarité des non-Québécois

Des associations étudiantes regroupant plus de 22 000 étudiants entreront en grève cette semaine pour dénoncer l'augmentation des droits de scolarité pour les étudiants internationaux et ceux provenant des autres provinces fréquentant les institutions anglophones.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/808776/education-associations-etudiantes-greve-contre-hausse-droits-scolaire-non-quebecois>

Défendre la liberté académique au quotidien

David Robinson, directeur général de l'Association canadienne des professeures et professeurs d'université, livre ses réflexions sur la menace que fait peser le débat au sujet du conflit Israël-Hamas sur les principes fondamentaux de liberté académique.

<https://www.affairesuniversitaires.ca/articles-de-fond/article/defendre-la-liberte-academique-au-quotidien/>

Pénurie de personnel De futurs profs veulent plus d'accès aux stages en emploi

(Québec) Ils n'ont pas encore terminé leur baccalauréat, n'ont toujours pas leur brevet, mais ils travaillent déjà comme professeurs dans les écoles. Face à cette nouvelle réalité qui prend de l'essor en raison de la pénurie de personnel, des étudiants en enseignement voudraient que les universités élargissent l'accès aux stages en emploi. Cette avenue, qui suscite l'intérêt de futurs profs, leur permet d'être rémunérés pendant leurs études en plus d'assurer de la stabilité dans les écoles, disent-ils.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-03-11/penurie-de-personnel/de-futurs-profs-veulent-plus-d-acces-aux-stages-en-emploi.php>

«Ça fait des années qu'on prêche dans le désert»: les cégeps rateront la cible en matière de diplomation, faute de moyens

C'est du moins le constat fait par le président-directeur général de la Fédération des cégeps, Bernard Tremblay. Au lendemain de la présentation du budget provincial, il s'explique mal pourquoi le réseau collégial demeure si «négligé» par rapport au réseau scolaire.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/14/hausse-de-la-diplomation--les-cegeps-vont-rater-la-cible-faute-de-moyens>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

La nomination au CA de l'INRS paralysée depuis l'intervention de la ministre Déry

Des associations représentant 35 000 étudiants expriment leur « soutien le plus sincère et total » à la professeure Denise Helly, dont la nomination au conseil d'administration de l'Institut national de la recherche scientifique (INRS) a été bloquée par la ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808584/nomination-inrs-est-paralysee-apres-intervention-ministre-dery>

L'histoire canadienne est-elle reléguée aux oubliettes?

Les faits sont clairs, même si leur signification ne l'est pas. Alex Usher l'a illustré à plusieurs occasions dans son blogue sur le site de Higher Education Strategy Associates (HESA) : les inscriptions aux programmes de sciences humaines dans les universités canadiennes ont atteint un sommet en 2010-2011, avant de dégringoler année après année. Depuis 2016, les chiffres sont statiques. Les domaines les plus touchés sont ceux que M. Usher qualifie de sciences humaines « narratives », à savoir la littérature (française ou anglaise) et l'histoire. Pour les deux autres grands domaines, la langue et la linguistique ainsi que la philosophie, la baisse est moins brutale. Le nombre d'inscriptions dans les sciences, technologies, ingénierie et mathématiques (STIM), en santé et en gestion, qui augmente sans cesse depuis le début du siècle, a explosé tandis que celui en histoire est passé de plus de 15 000 à environ 10 000, une chute de 35 %.

<https://www.affairesuniversitaires.ca/articles-de-fond/article/lhistoire-canadienne-est-elle-relequee-aux-oubliettes/>

Le venue d'un pôle universitaire à Granby avance à pas de tortue

D'abord annoncée pour l'automne 2023, l'implantation de cours universitaires à Granby «avance», indique la mairesse Julie Bourdon en conférence de presse, mercredi. «Est-ce que j'aurais aimé ça que ça aille plus vite? Oui. Mais il faut s'assurer de bien faire les choses. Les projets de développement universitaire sont toujours longs.» Accompagnée du recteur de l'Université de Sherbrooke Pierre Cossette, Mme Bourdon avait convié les médias pour faire le point sur cet engagement-phare de sa campagne électorale de 2021.

<https://www.latribune.ca/actualites/le-fil-des-coops/2024/03/13/granby-se-prepare-a-la-venue-dun-pole-universitaire-EWHCYDELAFFP5I75ZAFHDPCFHQ/>

L'IA prépare sa place à l'école

L'intelligence artificielle générative à la manière de ChatGPT « chamboule bien des choses », y compris la façon dont fonctionne l'école québécoise. Et comme on ne

remettra pas le génie dans la bouteille, les experts suggèrent aux enseignants d'en trouver « le bon usage responsable » en attendant des directives plus formelles.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/808994/ia-prepare-place-ecole>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Des relents de sexisme se font encore sentir envers les mairesses du Québec

Malgré une présence jamais vue des femmes en politique municipale, des relents de sexisme se font encore sentir autour des hôtels de ville du Québec. Commentaires désobligeants, condescendance, allusions douteuses : une étude publiée par la Fédération québécoise des municipalités (FQM) montre qu'au municipal, les principales victimes de harcèlement et d'intimidation demeurent les femmes.

<https://www.ledevoir.com/politique/808669/politique-municipale-relents-sexisme-font-encore-sentir-envers-mairesses-quebec>

Les femmes sont plus touchées par la migraine et continuent d'être stigmatisées

Bien qu'on en entende souvent parler, la migraine reste une maladie chronique méconnue et souvent invalidante pour les personnes qui en sont atteintes. Elle touche par ailleurs trois fois plus de femmes que d'hommes.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/808577/femmes-sont-plus-touchees-migraine-continuent-etre-stigmatisees>

PolySeSouvient plaide pour une interdiction de toutes les armes d'assaut

La Loi modifiant certaines lois et d'autres textes en conséquence (armes à feu), approuvée en décembre dernier par le Sénat, représente une avancée importante pour les femmes victimes de violence conjugale, mais il reste encore bien du chemin à faire pour interdire toutes les armes d'assaut, a rappelé jeudi PolySeSouvient. De passage à l'hôtel de ville de Montréal, jeudi, l'organisme a réclamé des maires des grandes villes canadiennes qu'ils se mobilisent pour faire pression auprès du gouvernement fédéral et l'incitent à bannir les armes problématiques.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/808607/polysesouvient-plaide-interdiction-toutes-armes-assaut>

Québec presse Ottawa de criminaliser le contrôle coercitif pour protéger les femmes

Le gouvernement du Québec presse Ottawa de criminaliser le contrôle coercitif afin de mieux protéger les femmes victimes de violence conjugale. C'est votre « devoir », ajoute-t-il même dans une lettre envoyée jeudi au ministre fédéral de la Justice, dont Le Devoir a obtenu copie.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/808644/quebec-presse-ottawa-criminaliser-contrôle-coercitif-protéger-femmes>

Un programme de révision de cas d'agression sexuelle bientôt à court de financement

Un programme canadien qui veille à ce que les affaires d'agression sexuelle ne soient pas classées abusivement par les corps policiers pourrait se retrouver à court de financement à la fin du mois. Le projet Violence Against Women Advocate Case Review est un réseau de comités de révision des dossiers d'agression sexuelle, formés d'experts de première ligne qui examinent les enquêtes policières qui n'ont pas mené à des accusations localement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057125/comite-revision-agression-sexuelle-sunny-marriner-london>

Identité de genre : Éric Duhaime veut interdire les mastectomies chez les mineurs

Le Parti conservateur d'Éric Duhaime veut que le gouvernement encadre mieux les traitements pour les jeunes trans. On veut que les mastectomies (ablation des seins) soient interdites pour les mineurs et que le consentement des parents soit obligatoire pour qu'un jeune de moins de 16 ans puisse prendre des bloqueurs d'hormones.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/03/13/identite-de-genre-eric-duhaime-veut-interdire-les-mastectomies-chez-les-mineurs-YLLVSISR7NB4JFJHNO5LW5HA/>

Partie 4 – Logements

Crise du logement Moins de HLM laissés vacants au Québec

Bien que l'on compte encore par milliers les HLM laissés vacants, notamment à cause de leur vétusté ou de travaux à faire, leur nombre a diminué au Québec dans la dernière année, indiquent des chiffres obtenus par La Presse.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-03-13/crise-du-logement/moins-de-hlm-laises-vacants-au-quebec.php>

Des consultations publiques sur le plan d'urbanisme prévues à l'automne

Les Sherbrookoïses pourront exprimer leur vision de l'aménagement du territoire dans les prochains mois, une étape clé dans l'élaboration du nouveau plan d'urbanisme de la Ville.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/13/des-consultations-publiques-sur-le-plan-durbanisme-prevues-a-lautomne-YDI4OO36WNDSNDG2AO3V7UPKCI/>

Peu de changements en habitation

Le gouvernement n'a presque rien annoncé de neuf en habitation dans ce budget. Il faut dire que le ministre avait déjà engagé 1,8 milliard de dollars lors de la mise à jour économique en novembre et on attend maintenant de voir quand ces fonds se transformeront en nouveaux logements.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808879/peu-changements-habitation>

La densification divise les élus

Préparez-vous à voir votre quartier changer de visage. Les maires du Grand Montréal discutent ces jours-ci de la possibilité d'y augmenter de manière importante la densité, au risque de « bouleverser considérablement l'équilibre et la qualité de vie » dans certains secteurs, selon des élus rébarbatifs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-03-13/la-densification-divise-les-elus.php>

L'accès à l'aide du Tribunal administratif du logement s'effrite

En pleine crise du logement, obtenir de l'aide en personne au Tribunal administratif du logement est de plus en plus difficile. Le syndicat des employés sonne l'alarme devant des délais qui s'allongent et un « sous-financement chronique ».

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/03/14/laces-a-laide-du-tribunal-administratif-du-logement-seffrite-E3VFBM3UKNGUFDJORPLK6FMN2U/>

Budget Girard: des locataires grincent des dents alors qu'ils attendent des logements sociaux depuis longtemps

Le budget Girard a été fustigé de toutes parts pour son manque d'aide supplémentaire à la construction de logements sociaux, malgré la crise qui sévit, par des organismes et des résidents inquiets de se retrouver à la rue.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/13/budget-girard-des-locataires-grincent-des-dents-alors-quils-attendent-des-logements-sociaux-depuis-longtemps>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Budget du Québec 2024 Le « flou » autour des investissements en transport collectif inquiète

Des élus municipaux de la région métropolitaine craignent que l'offre de services en transport collectif soit de nouveau mise à risque en raison de l'absence d'un cadre financier prévisible dans le budget 2024 de Québec. À leurs inquiétudes s'ajoutent celles des sociétés de transport, qui déplorent le manque « d'engagement » du gouvernement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-03-12/budget-du-quebec-2024/le-flou-autour-des-investissements-en-transport-collectif-inquiete.php>

Transport en commun Montréal veut un réseau de tramways

Des tramways. Beaucoup de tramways. Et des prolongements de métro. La Ville de Montréal entrevoit la création d'un important réseau de transport sur rail dans les quartiers actuellement mal desservis par le transport lourd, révèle un document rendu public dans les derniers jours.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-03-13/transport-en-commun/montreal-veut-un-reseau-de-tramways.php>

Québec « tire la plogue » sur les subventions à l'achat de voitures électriques

À compter du 1er janvier 2025, la subvention de 7000 \$ du gouvernement du Québec pour l'achat d'une voiture hybride ou électrique sera graduellement réduite jusqu'à son abolition complète en 2027.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2056726/roulez-vert-fin-subvention-vehicule-electrique>

« Mobilité durable Québec » : le projet d'agence de la ministre Guilbault prend forme

Les contours de la future agence qui doit notamment permettre d'accélérer la réalisation des projets de transport collectif au Québec commencent à se préciser. Plusieurs dizaines de personnes devraient être embauchées au sein de cet organisme qui sera baptisé Mobilité durable Québec, a appris Radio-Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057078/mobilite-durable-agence-transport-genevieve-guilbault>

L'abandon de Roulez vert ne menace pas l'électrification du parc automobile, assure Charette

Le nombre de véhicules électriques vendus au Québec ne peut qu'augmenter dans les prochaines années, que le gouvernement impose ou non un feu rouge à son

programme de subventions Roulez vert, estime le ministre québécois de l'Environnement, Benoit Charette.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808918/quebec-accuse-aller-trop-vite-vers-abolition-roulez-vert>

Une taxe sur l'immatriculation dans la mire de Sherbrooke

Les élus devront statuer si la Ville de Sherbrooke va participer au programme mis en place par Québec pour mieux financer le transport collectif en imposant une taxe sur les immatriculations. Pour le moment, elle semble intéressée à percevoir cette taxe en 2025.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2056882/elus-conseil-argent-revenu>

Partie 6 – Environnement et énergie

Terreaux contaminés avec des métaux Les pouvoirs de surveillance d'Ottawa contestés

Prise en défaut deux fois par Ottawa, la firme Englobe a décidé d'attaquer la constitutionnalité de la Loi sur les engrais plutôt que de se conformer aux normes en vigueur

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-11/terreaux-contaminees-avec-des-metaux/les-pouvoirs-de-surveillance-d-ottawa-contestes.php>

Retour élargi des contenants Loin du compte

Le déploiement de la phase finale du nouveau système québécois de consigne sur les contenants de boissons accuse des retards et a des problèmes de financement, révèle une enquête de La Presse. L'organisme créé par les embouteilleurs pour le gérer n'a encore ouvert aucun des lieux de retour nouveau genre qui étaient attendus à partir de la fin de 2023.

<https://www.lapresse.ca/actualites/la-consigne-pietine/2024-03-11/retour-elargi-des-contenants/loin-du-compte.php>

Les États-Unis engagent de premières poursuites pénales pour contrebande de gaz à effet de serre

La frontière sud du pays est depuis longtemps une plaque tournante pour la contrebande de drogues, le trafic d'armes et le passage de migrants. Mais qu'en est-il du transport illicite de gaz à effet de serre responsables des changements climatiques ? Un Californien a été arrêté pour cette raison le 4 mars dernier. Il fait face à la première poursuite engagée en vertu d'une loi américaine de 2020 qui vise à éliminer progressivement certains des gaz à effet de serre les plus puissants de la planète.

<https://www.ledevoir.com/environnement/808694/etats-unis-engagent-premieres-poursuites-penales-contrebande-gaz-effet-serre>

Aucune inspection du site de Northvolt durant la destruction des milieux humides

Le ministère de l'Environnement du Québec n'a effectué aucune inspection du site de Northvolt pendant que l'entreprise détruisait plus de 60 000 m² de milieux humides, a appris Le Devoir. Seule l'entreprise a surveillé les travaux de remblaiement de ces espaces naturels abritant une riche biodiversité, dont plusieurs espèces fauniques.

<https://www.ledevoir.com/environnement/808648/aucune-inspection-site-northvolt-durant-destruction-milieux-humides>

Le marché du carbone rapporte une cagnotte record à Québec

Le gouvernement du Québec a engrangé plus de 1,5 milliard de dollars en provenance du marché du carbone l'an dernier. Un montant record qui lui permettra d'alimenter son budget de mardi.

<https://www.ledevoir.com/environnement/808733/budget-quebec-2024-marche-carbone-rapporte-cagnotte-record-quebec>

70 pays s'engagent à construire différemment pour freiner le réchauffement climatique

Privilégier les rénovations aux constructions neuves, réemployer les matériaux : au moins 70 pays se sont engagés vendredi à Paris à revoir et adapter leurs façons de construire des bâtiments afin de freiner le réchauffement climatique, tout en protégeant le bâti des canicules et aléas météo.

<https://www.ledevoir.com/environnement/808692/70-pays-engagent-construire-differemment-freiner-rechauffement-climatique>

Des projets sous la loupe du BAPE, ou pas

Au cours des dernières années, plusieurs projets ont soulevé des débats importants au Québec, notamment en raison des impacts potentiels de ceux-ci. Certains ont été évalués sous l'égide du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE), alors que d'autres ont échappé à cette procédure indépendante. Le Devoir vous présente ici six de ces projets.

<https://www.ledevoir.com/environnement/808785/environnement-projets-sous-loupe-bape-ou-pas>

La saga Northvolt envoie «un très mauvais message» à propos du BAPE

Le ministre de l'Environnement du Québec, Benoit Charette, a envoyé « un très mauvais message » en confirmant que le gouvernement Legault avait volontairement choisi de ne pas soumettre Northvolt à la procédure environnementale imposée aux grands projets industriels, y compris un examen du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE). C'est ce qu'affirme Jean Baril, juriste spécialisé en environnement et auteur du livre *Le BAPE devant les citoyens*.

<https://www.ledevoir.com/environnement/808786/environnement-saga-northvolt-envoie-tres-mauvais-message-propos-bape>

Canada et États-Unis enquêteront sur la pollution liée à des mines de Colombie-Britannique

Les États-Unis et le Canada ont convenu de lancer une enquête conjointe sur un différend transfrontalier de longue date concernant la pollution provenant des mines de charbon de Colombie-Britannique se déversant dans les eaux américaines.

<https://www.ledevoir.com/environnement/808819/pollution-canada-etats-unis-enqueteront-pollution-liee-mines-colombie-britannique>

Cinq ans après la première marche mondiale La jeunesse a dû « grandir trop vite », dit Greta Thunberg

(Stockholm) La militante écologiste Greta Thunberg a jugé lundi que la jeunesse mobilisée pour le climat depuis cinq ans avait été contrainte de « grandir trop vite » pour lutter contre les dégâts causés par les générations précédentes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-11/cinq-ans-apres-la-premiere-marche-mondiale/la-jeunesse-a-du-grandir-trop-vite-dit-greta-thunberg.php>

Examen du BAPE Northvolt n'a pas eu de passe-droit, maintient Fitzgibbon

(Québec) Pierre Fitzgibbon maintient que le projet de méga-usine de Northvolt n'a pas eu droit à un traitement de faveur pour éviter un examen du BAPE, malgré les déclarations de son collègue à l'Environnement qui affirme que le projet aurait déraillé s'il avait dû se soumettre à l'exercice.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-03-12/examen-du-bape/northvolt-n-a-pas-eu-de-passe-droit-maintient-fitzgibbon.php>

Justin Trudeau refuse de geler la taxe carbone

Le premier ministre Justin Trudeau a repoussé mercredi les demandes pressantes de certains premiers ministres provinciaux d'abandonner la hausse annuelle de la tarification sur le carbone, le 1er avril, affirmant que les gouvernements devaient s'attaquer à la fois au coût de la vie et au changement climatique.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/808987/justin-trudeau-refuse-geler-taxe-carbone>

Un lobbyiste de pétrolières et minières devient v-p d'Hydro-Québec

C'est un lobbyiste pour le compte de la pétrolière Enbridge et de la minière Glencore, entre autres, qui a été choisi par Michael Sabia pour devenir le nouveau vice-président Affaires publiques, relations externes et communications d'Hydro-Québec.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/14/un-ex-lobbyiste-de-petrolieres-et-minieres-a-la-vice-presidence-dhydro-quebec>

Les émissions de méthane de l'industrie fossile restent à des niveaux records

Les émissions mondiales de méthane de l'industrie fossile, essentiellement dues aux fuites de ce puissant gaz à effet de serre, sont restées à des niveaux records en 2023, « sans raison » puisque les solutions existent et sont abordables, selon l'analyse publiée mercredi par l'Agence internationale de l'énergie (AIE).

<https://www.ledevoir.com/environnement/808912/largement-evitables-emissions-methane-industrie-fossile-restent-niveaux-records>

Méthane Des rots moins polluants

Avec ses rots et ses pets, une vache laitière émet chaque année une quantité de méthane équivalant aux émissions de GES d'une voiture qui parcourt 20 000 kilomètres. Ottawa vient d'autoriser la mise en marché d'un additif alimentaire qui risque de transformer la lutte contre le réchauffement climatique à la ferme. Le 3-NOP permettrait de réduire en moyenne de 30 % les émissions de méthane d'une vache laitière et en moyenne de 45 % celles des bovins de viande.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-14/methane/des-rots-moins-polluants.php>

Sherbrooke veut elle aussi des millions pour réduire les GES

Sherbrooke planche sur la rédaction de son Plan climat afin d'arriver à réduire ses émissions de gaz à effet de serre (GES) d'ici 2030. Le travail est déjà entamé sur ce front depuis 2016, mais la démarche s'inscrit maintenant dans la stratégie nationale pour «accélérer la transition climatique locale», ce qui permet l'obtention d'une subvention de 1,85 million.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/14/sherbrooke-veut-elle-aussi-des-millions-pour-reduire-les-ges-XPUQIPF5YVBOFM2K5QL5UNZSFY/>

Les émissions de GES en hausse en 2022 au Québec

(Québec) Les émissions de gaz à effet de serre (GES) du Québec sont reparties à la hausse en 2022. Selon les estimations officielles, 79 millions de tonnes de GES ont été émises cette année-là, soit un peu plus que les 77,6 millions rejetées dans l'atmosphère en 2021.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-14/les-emissions-de-ges-en-hausse-en-2022-au-quebec.php>

Des chercheurs craignent que l'éolien vienne enfoncer le clou de la privatisation d'Hydro-Québec

«Cheval de Troie», «occasion manquée», «privatisation»... des chercheurs redoutent que l'éolien vienne privatiser en douce Hydro-Québec, autour duquel gravitent les forces vives du Québec inc. depuis un siècle.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/14/des-chercheurs-craignent-que-leolien-vienne-enfoncer-le-clou-de-la-privatisation-dhydro-quebec>

Partie 7 – Politiques sociales

C'est au tour des directeurs d'école de négocier avec Québec

Après les enseignants, c'est au tour des directeurs d'école et de leurs adjoints de réclamer de meilleures conditions salariales et une charge de travail allégée, dans le cadre de pourparlers attendus dans les prochains mois avec le gouvernement du Québec. Ils espèrent ainsi freiner la pénurie de main-d'oeuvre à laquelle sont confrontés ces postes de cadres, pour lequel l'attrait s'est effrité dans les dernières années.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/808599/c-est-tour-directeurs-ecole-negocier-quebec>

Des centaines de millions de dollars à couper dans le réseau de la santé québécois

Au lendemain du discours du budget de mardi, les hôpitaux et les CHSLD devront redoubler d'efforts pour atteindre l'équilibre budgétaire en coupant notamment dans le personnel d'agences privées.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2055762/deficit-cisss-ciuss-dube-hopitaux>

Les ados disparaissent quatre fois plus qu'avant et 60% des fugues sont de la DPJ

Les disparitions d'adolescents partout au Québec ont presque quadruplé au cours des dernières années et plus de la moitié d'entre elles concernent des jeunes issus des centres jeunesse.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/18/les-ados-disparaissent-quatre-fois-plus-quavant>

Santé Québec fera le ménage dans les différents programmes en place

Le futur président et chef de la direction de Santé Québec, qui doit être nommé d'ici la fin avril, aura pour mission de faire le ménage dans les programmes en santé dès la première année de son mandat. Le ministre de la Santé, Christian Dubé, estime qu'il s'agit de « l'année idéale » pour s'adonner à cet « exercice » commandé par le ministre des Finances, Eric Girard, et la présidente du Conseil du trésor, Sonia LeBel.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/808970/agence-sante-quebec-fera-menage-programmes-actuels>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Élections Québec veut moderniser le vote au provincial

Confronté à des problèmes de recrutement et à un fort taux de vote par anticipation, le Directeur général des élections du Québec (DGEQ) réfléchit à la possibilité d'introduire des outils technologiques à l'intérieur des bureaux de scrutin afin d'accélérer le parcours des électeurs et le dépouillement des suffrages lors des élections provinciales.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2055409/informatisation-bureaux-vote-dgeq>

Le conseil municipal de Sherbrooke entreprend une médiation

Québec a donné son accord à la demande de médiation de la Ville de Sherbrooke. Les élus ont proposé cette méthode pour mettre fin au climat de travail difficile qui règne au conseil municipal. La démarche fait notamment suite à une proposition de la conseillère Annie Godbout.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2055673/demande-mediation-climat-difficile-conseil-municipal-ville-sherbrooke>

L'objectif de l'équilibre budgétaire s'annonce de plus en plus difficile

L'atteinte de l'équilibre budgétaire s'annonce comme un défi de taille pour le gouvernement québécois au cours des prochaines années, et ce, avec ou sans les hausses salariales prévues dans le secteur public, avance un nouveau rapport de l'Institut du Québec (IDQ).

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/03/11/lobjectif-de-lequilibre-budgetaire-sannonce-de-plus-en-plus-difficile-3PDXPVO7TFCJ3GJWKUF7UPGBCM/>

Davantage d'élus municipaux se disent victimes de harcèlement et d'intimidation

Les incidents de harcèlement et d'intimidation visant des politiciens québécois sont devenus plus fréquents au cours de la dernière décennie, aggravant les conditions de travail déjà pénibles de nombreux dirigeants locaux, selon un nouveau rapport.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/03/08/davantage-delus-municipaux-se-disent-victimes-de-harcelement-et-dintimidation-SS2YWVKZWBF2TOVFQJGUW3M5A/>

Le Canada participera au corridor maritime humanitaire vers Gaza

La ministre des Affaires étrangères, Mélanie Joly, a annoncé dimanche que le Canada participera à l'aide humanitaire qui sera acheminée par la voie maritime vers la bande de Gaza.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/808764/canada-participera-corridor-maritime-humanitaire-vers-gaza>

Le Canada rétablira son financement à l'UNRWA dans la bande de Gaza

Le gouvernement fédéral a annoncé que le Canada reprendrait son financement à l'agence d'aide des Nations unies pour les réfugiés palestiniens dans la bande de Gaza.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/808698/canada-retablira-financement-unrwa>

«Deux visions extrêmement opposées» s'affronteront aux prochaines élections, dit Trudeau

Les Canadiens devront choisir entre « deux visions extrêmement opposées » lors des prochaines élections, a indiqué le premier ministre Justin Trudeau lors d'une rencontre avec des femmes d'affaires du Québec, vendredi à Montréal.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/808697/deux-visions-extremement-opposees-affronteront-prochaines-elections-dit-trudeau>

QS réclame l'accès à des produits menstruels gratuits dans les établissements publics

Québec solidaire (QS) a profité de la Journée internationale des droits des femmes, vendredi, pour réclamer la gratuité des produits d'hygiène menstruelle dans les institutions publiques.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808687/qs-reclame-acces-produits-menstruels-gratuits-etablissements-publics>

Les dépenses du gouvernement caquiste sont hors contrôle, déplore Duhaime

Le gouvernement Legault a perdu le contrôle de ses dépenses et devrait s'inspirer pour son prochain budget du gouvernement libéral de Philippe Couillard au pouvoir de 2014 à 2018, croit Éric Duhaime.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808594/depenses-gouvernement-caquiste-sont-hors-controle-deploire-duhaime>

Paul St-Pierre Plamondon a l'Estrie dans sa mire pour les élections de 2026

Le chef du Parti québécois (PQ) Paul St-Pierre Plamondon voit grand pour l'Estrie en vue des prochaines élections provinciales qui auront lieu en 2026. Tout en admettant que le plus gros du travail reste à venir, il est fort possible à ses yeux que des circonscriptions estriennes passent du bleu caquiste au bleu péquiste.

[https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/11/paul-st-pierre-plamondon-a-lestrie-dans-sa-mire-pour-les-elections-de-2026-
IODUZRL42FDWFNTC5E5T4LB6XY/](https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/11/paul-st-pierre-plamondon-a-lestrie-dans-sa-mire-pour-les-elections-de-2026-
IODUZRL42FDWFNTC5E5T4LB6XY/)

SONDAGE | Les Québécois auraient préféré voir les dépenses rationnées

Le ministre Eric Girard présentera mardi un budget du Québec encore plus déficitaire que prévu avec un retour à l'équilibre budgétaire reporté dans le temps. Une majorité de Québécois auraient pourtant préféré voir le gouvernement Legault réduire ses dépenses, montre un sondage SOM-*Le Soleil*.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/03/12/sondage-les-quebecois-auraient-prefere-voir-les-depenses-rationnees-GB7EXXF36FDADB7YFZL53R5XGQ/>

Direction du Parti libéral du Québec Le député fédéral Joël Lightbound ne se lancera pas dans la course

(Québec) La liste des potentiels candidats à la direction libérale qui renoncent à se lancer continue de s'allonger : le député fédéral Joël Lightbound a finalement indiqué qui ne tentera pas de succéder à Dominique Anglade.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-03-11/direction-du-parti-liberal-du-quebec/le-depute-federal-joel-lightbound-ne-se-lancera-pas-dans-la-course.php>

Les oppositions accusent Eric Girard de négliger Québec

Les partis de l'opposition et le maire de Québec ont déploré lundi que le ministre des Finances, Eric Girard, n'ait pas choisi la capitale pour sa traditionnelle apparition à la veille du dépôt de son budget, prévu mardi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808810/oppositions-accusent-girard-negliger-capitale>

Ce qu'il faut savoir sur le budget du Québec 2024

Onze milliards. C'est l'ampleur inégalée du déficit prévu dans le budget 2024-2025 déposé mardi par le ministre des Finances, Eric Girard. En attendant un retour à l'équilibre dans cinq ans, le ministre sort déjà les ciseaux. Voici des articles et des chroniques qui dressent un portrait de la situation.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2024-03-13/ce-qu-il-faut-savoir-sur-le-budget-du-quebec-2024.php>

Au-delà du budget, la mairesse de Sherbrooke souhaite que Québec repense ses programmes

La mairesse de Sherbrooke a réagi, à chaud, au budget présenté par Québec mardi en fin de journée. Elle se dit surtout déçue du fonctionnement des programmes gouvernementaux proposés pour aider les villes à construire des logements.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2056831/evelyne-beaudin-reaction-budget-2024>

Sherbrooke aimerait taxer ses automobilistes

La Ville de Sherbrooke souhaiterait prélever une taxe sur chaque véhicule immatriculé sur son territoire pour financer le transport en commun, comme le fait déjà la Communauté métropolitaine de Montréal.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/12/sherbrooke-aimerait-taxer-ses-automobilistes-7OIE4WWOGJCWVN4D7CLIHD54HY/>

Budget Girard : déception dans le milieu communautaire et syndical estrien

Les attentes étaient grandes pour les groupes communautaires et les syndicats de l'Estrie en vue du budget 2024-2025 du gouvernement du Québec. Mais pour la plupart d'entre eux, elles n'ont pas été répondues.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2056703/budget-provincial-ecoute-collective-sherbrooke>

BUDGET 2024 | L'Estrie dénonce les «grenailles» pour le logement

Le budget 2024 prévoit également 7,5 millions de dollars, soit 1,5 million de dollars par année, pour accroître le nombre de logements étudiants et entretenir le parc immobilier collégial. Une somme jugée complètement aberrante par Jacob Fontaine, coordonnateur aux affaires externes de la Fédération étudiante de l'Université de Sherbrooke. «Ça pourrait au maximum représenter 100 portes avec un montage financier de malade, explique Jacob Fontaine. On annonce 1,5 million par année pour tout le Québec, ce n'est absolument rien. On dirait que la CAQ a de la difficulté avec la transparence pour nous dire qu'ils n'ont pas l'argent. Des étudiants qui ont un logement spécialisé sortent du marché locatif et ces logements abordables deviennent disponibles pour d'autres personnes.»

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/03/12/budget-2024-lestrie-denonce-les-grenailles-pour-le-logement-X6F2RFMOTZBARL42UGZJNBLFFU/>

La CAQ a « perdu le contrôle des finances publiques », dit l'opposition

(Québec) Les partis d'opposition dénoncent les mauvais choix du gouvernement Legault qui ont mené à un déficit « historique » de 11 milliards de dollars.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-03-12/budget-du-quebec-2024/la-caq-a-perdu-le-controle-des-finances-publiques-dit-l-opposition.php>

Un budget en éducation marqué par le conflit de travail

Le budget 2024-2025 porte la marque du conflit de travail qui a agité le réseau de l'éducation à l'automne. Il consacre une hausse des dépenses de 9,3 % en éducation, un bond majeur expliqué par les économies d'un demi-milliard en salaires réalisées pendant la grève puis par les 300 millions alloués au plan de rattrapage pour les élèves en difficulté.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808874/economie-budget-education-marque-conflit-travail>

Un déficit record de 11 milliards pour 2024-2025

Le ministre des Finances, Eric Girard, a déposé mardi un budget marqué par un déficit record de 11 milliards de dollars, accompagné d'un plan visant à réduire les dépenses de l'État en prévision du dépôt, l'an prochain, d'une nouvelle feuille de route qui pourrait repousser le retour à l'équilibre budgétaire à 2030.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808887/budget-quebec-2024-deficit-record-11-milliards-annee-vient>

La croissance des dépenses en santé ralentira en 2024-2025

Fini, les croissances de dépenses « très élevées » en santé. La pandémie de COVID-19 est derrière les Québécois. « On a eu des taux de croissance de dépenses qui ont été supérieurs à 5 % [durant la pandémie]. À l'avenir, on aura des taux de croissance de dépenses de l'ordre de 3 % pour l'ensemble des portefeuilles, et c'est ça qui va nous permettre de retrouver l'équilibre budgétaire », a affirmé le ministre de Finances, Eric Girard, en conférence de presse.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808875/croissance-dependes-sante-moins-elevee-cette-annee>

François Legault veut encore baisser les impôts

Malgré un déficit record de 11 milliards de dollars dans le budget du Québec, le premier ministre, François Legault, compte toujours proposer une baisse d'impôts aux Québécois. « Je pense qu'on doit, effectivement, regarder pour continuer à baisser dans un troisième mandat les impôts des Québécois, parce que les impôts au Québec sont dans le plafond. Ça nuit à l'économie », a-t-il déclaré mercredi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808946/francois-legault-veut-encore-baisser-impots>

Québec a employé 4000 fonctionnaires de plus en un an

Alors que François Legault se prépare à couper dans la bureaucratie, le nombre d'employés de l'État a augmenté de 5,4 % cette année. Une hausse majeure provoquée

notamment par l'augmentation des demandes à l'aide sociale des demandeurs d'asile et des réfugiés ukrainiens.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/808944/quebec-employe-4000-fonctionnaires-plus-an>

Conflits d'intérêts dans la fonction publique fédérale: Trudeau souhaite des «changements profonds»

Justin Trudeau évoque des «changements profonds» dans la fonction publique après que deux fonctionnaires au bureau de la vérificatrice générale (VG) ont été congédiés pour des contrats obtenus en douce avec le gouvernement.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/13/conflits-dinterets-dans-la-fonction-publique-federale-trudeau-souhaite-des-changements-profonds>

Directeur parlementaire du budget : les libéraux déposent un projet de loi à Québec

L'opposition officielle ne lâche pas le morceau : à peine 48 heures après le dépôt d'un budget largement déficitaire, les libéraux reviennent à la charge et déposeront jeudi un projet de loi réclamant la création d'un directeur parlementaire du budget (DPB) pour surveiller les finances publiques du Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057032/directeur-parlementaire-budget-quebec-projet-loi-plq-liberaux>

Un budget qui manque de vision, selon la CSN

Oui, le gouvernement a dû composer avec des conditions difficiles pour élaborer son budget, convient la CSN. Néanmoins, la centrale syndicale aurait souhaité que les sommes mises de l'avant s'attaquent aux racines des différents problèmes sociétaux et juge que le gouvernement «manque de vision» dans la gestion de ses combats.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/03/13/un-budget-qui-manque-de-vision-selon-la-csn-2ZBDUVMW6FGUPNHHS4VAB4QG64/>

Budget du Québec 2024 Le « King de la dette » paye pour ses chèques électoralistes, selon l'opposition

François Legault a été comparé tour à tour par les partis de l'opposition à un « King de la dette » qui a mal dépensé les surplus passés, notamment en distribuant des chèques électoralistes, avec un budget qui a laissé de côté la crise du logement et le transport collectif.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-03-14/budget-du-quebec-2024/le-king-de-la-dette-paye-pour-ses-cheques-electoralistes-selon-l-opposition.php>

Les déficits et les dettes reviennent dans le débat

Les gouvernements du Québec comme du Canada sortent d'une période particulière où leurs déficits et leurs dettes ne semblaient pas avoir autant d'importance qu'auparavant. Cette parenthèse s'est refermée. Cela rendra les choses plus compliquées.

<https://www.ledevoir.com/economie/808997/deficits-dettes-reviennent-debat>

Les chiffres concernant ArriveCAN sont erronés, dit GC Strategies

GC Strategies, la firme ayant décroché le contrat initial pour le développement de l'application ArriveCAN, a été payée des millions de moins que ce qu'avait avancé la vérificatrice générale du Canada, Karen Hogan, le mois dernier. C'est ce qu'a fait valoir l'un des deux associés de la firme, Kristian Firth, devant un comité parlementaire à Ottawa mercredi.

<https://www.ledevoir.com/societe/808954/chiffres-verificatrice-generale-sont-faux-dit-gc-strategies>